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8月 31日，世界贸易组织第六任总干
事阿泽维多离任，提前一年结束任期。鉴
于新任总干事的遴选工作仍在继续，成员
也未能就代理总干事人选达成一致，世贸
组织正式进入“无主”过渡阶段。

在内部，世贸组织面临多边贸易谈判
受阻、争端解决功能部分瘫痪等重大挑战；
在外部，全球经贸环境因新冠疫情冲击大
幅恶化。如何破解多重困局、重振世贸组
织作为以规则为基础的多边贸易体制核心
的地位，成为阿泽维多留给继任者的考题。

多边贸易谈判陷僵局

世贸组织成立 25年来，为推动全球贸
易发展、保障充分就业、促进经济增长和提
高生活水平等作出了重要贡献。但过去10
多年间，以制定贸易规则为目标的世贸组
织多边贸易谈判却进展缓慢。

作为世贸组织成立后举行的首轮多边
贸易谈判，多哈回合谈判于2001年启动，涉
及农业、非农业、服务贸易、环境产品等诸
多议题，但迄今为止，谈判一直进展迟缓，
仅取得《贸易便利化协定》等有限成果。

同时，尽管国际贸易环境在过去 20多
年间发生了巨大变化，但反映国际贸易现

实的新议题如电子商务等并未被及时纳入
谈判框架，使得世贸组织谈判议题与现实
的相关性遭受质疑。多边贸易谈判是世贸
组织三大支柱之一。多名新总干事候选人
在阐述竞选理念时都强调，恢复谈判功能
是世贸组织改革关键。

争端解决功能部分瘫痪

争端解决机制是世贸组织的另一重要
支柱。自成立以来，世贸组织的争端解决
机构共受理了成员间近 600宗贸易争端案
件，维护了国际贸易环境的稳定性和可
预见性。但因美国阻挠上诉机构新法官
遴选，作为全球贸易“最高法院”的上诉
机构自去年底因缺员正式停摆，世贸组
织争端解决功能也因此部分陷入瘫痪。

目前，包括中国、欧盟等在内的多个
世贸组织成员已达成一致，在上诉机构
停摆期间，采用多方临时上诉仲裁安排
来解决彼此间的贸易争端。但多名总干
事候选人强调，此安排只是“临时方案”，
成员仍需努力让上诉机构恢复正常运转。

摩尔多瓦候选人图多尔·乌里扬诺
夫斯基说，相信各成员都同意争端解决
机制存在其基本原则，对于部分成员所

表达的关切，总干事将为讨论和解决这
些关切提供良好环境。

在最近一次争端解决机构例会上，
共有 121 个世贸组织成员敦促尽快重启
上诉机构新法官的遴选程序。

疫情加剧全球贸易动荡

据世贸组织数据，受世界经济增长
放缓、贸易紧张局势和部分经济体增加
关税等影响，全球货物贸易 2019 年下降
0.1%，为过去 10年来最差表现。

而目前席卷全球的新冠疫情以及各
国为应对疫情采取的限制措施，进一步
压制了全球贸易的自由流动和增长。世
贸组织预测，疫情可能导致今年全球货
物贸易缩水 13%到 32%。同时，各国为
遏制疫情而采取的交通和旅行限制也对
全球服务贸易造成打击。世贸组织警
告，由于目前各国经贸政策和全球疫情发
展存在很大不确定性，全球贸易复苏轨迹
可能呈 L型。

韩国候选人俞明希说，疫情对全球
贸易和经济的冲击，再次凸显恢复和改
进世贸组织职能以及促进各国合作的重
要性。“所有国家都需要合作抗击新冠病

毒、克服危机，全球性危机需要全球协作
和共同应对。”

尼日利亚候选人恩戈齐·奥孔乔-伊
韦阿拉认为，贸易是推动经济恢复的力
量，稳定、可预测的多边贸易体制有助于
各国摆脱衰退。此外，疫情凸显数字技术
的重要性，世贸组织应为数字贸易制定新
规则，帮助非洲和其他地区的不发达国家
利用多边贸易体制发展数字经济，创造就
业机会，实现经济多样化。 □胡晗露

背景

世界贸易组织总干事阿泽维多8月31
日正式离任。

阿泽维多当天在社交媒体上表示，担
任世贸组织总干事是自己“莫大的荣幸”。
多边贸易体制是全球和平与繁荣的基本
支柱，在今后工作中他仍将继续支持多边贸
易体制。

今年 5 月 14 日，阿泽维多意外宣布将
于8月31日正式离任，提前一年结束任期。
世贸组织6月8日启动对其继任者的遴选工
作。目前，得到提名的八名候选人分别来自
墨西哥、尼日利亚、埃及、摩尔多瓦、韩国、肯
尼亚、英国和沙特阿拉伯。

世贸组织进入“无主”过渡期 多重困局亟待破解

白老师的姓，像极了她本人，白净、干练，
无论穿什么样的衣服都是那么优雅、得体。
而梅，又正好像她的品格，端庄、秀丽，有自己
的办事风格及做人原则。

初中三年，我们每天都在这位女神老师的
关爱下成长。只是那时还不流行“女神”的说
法，也没有美女这种泛泛称呼。但白老师
一出现，我们的眼睛就从她出现的地方开
始聚焦。

那时，我们就特别疑惑，同样是用粉笔
在黑板上讲解习题，有的老师一下课就满
手、满头、满衣服的粉笔沫，但白老师就不一
样，她永远是干净整洁的。在我们做练习题
时，她用手指轻轻将头上、衣服上的粉笔沫在
教室门口掸下去，动作轻柔，姿势优雅。这个
动作、神态很像我在书中读到的民国作家林
徽因的神态，有大家闺秀的风范。

我曾有好多次在白老师的课堂上走神，我
想，其实有很多同学跟我一样，都犯过花痴。

每当这时，白老师便会停下来，颇懂我们心思
地说:“你们每个人都是待开的花朵，待飞的
雏鹰，只要你们努力学习，将来都能变成漂
亮的花花草草。”被猜中心思的同学们便
哄堂大笑，白老师也跟着我们笑，白净的
脸上泛起一抹淡淡的红晕，嘴角边的笑窝
甜美而迷人。那时，我们都感觉有白老师
上课的时光特别温馨。

就连隔壁班的同学也常常羡慕我们有个
美女老师。我的发小霞就经常在我耳边唠
叨：“看你多幸运，你们班主任人漂亮，课讲得
好，班也带得好，流动红旗几乎周周都在你

们班，把我们羡慕得眼睛都绿了。”
事实确实是这样，漂亮又迷人

的白老师，课讲得好不说，代班也
是顶呱呱。她有一套独特的管理
经验，跟得勤，抓得严，管得细。
别看老师外表温柔，但做起事来
干练、果断，有条不紊。每天只要
我们一到校，她就紧跟着到教室，
查人数、批作业、个别辅导，所有
事都做得细致而认真。

我庆幸自己能成为白老师的
学生，能师从三年，她的认真执着
是我学习的榜样。多年来，我一
直努力向白老师看齐，希望做她

那样明丽、芬芳的女子。
然而，更值得庆幸的是多年后，我沿着白

老师的足迹，也成了万千教师当中的一员，甚
至还和白老师成了同事，这真的是我人生中
的小确幸。因为，我又可以继续近距离向白
老师讨教。事实上，在和她做同事的这十年
里，白老师不仅在学业上帮扶我，在生活上
也给予了我莫大的帮助。

说白老师是女神，是当之无愧的，她的
美如梅花般高雅、圣洁。

爷爷是个老护林员，在
一个叫榆林子的地方，地广
人稀、森林茂密，爷爷工作
的检查站就设在山下。检
查站旁，是一条通往山里的
柏油路，检查站门外，有一
根挡路的铁杆，一边靠可以
活动的螺栓钉在地上，一边
用绳子拴在检查站的大铁
门上，形成一个拦路杆。白
天，爷爷和同事们在山里栽
树和巡逻。夜里，轮到爷爷
值班时，山上有车下来，他总
要上前检查询问一番，没
有问题，才抬杆放行。

记得小时候，每次和爷
爷去林场，当地的乡民，凡是
上了年龄的人，几乎没有不
认识他的。

1959年的冬天，农业合
作社每天为一个人只供应
五两粮食，由合作社食堂煮
好分给大家，这就是一人一天的口粮。但这哪里
够吃啊，于是大家只有上山下沟去找吃的。

1960年春天，情况更严重了，村里很多人都
得了浮肿病。村里那一辈的人，已无心思读书，每
天下午就上山去找吃的。大家除了背把柴刀以
外，手里还提个弹弓，运气好时还能打几只麻雀充饥。

有一次，爷爷上山挖野草，一只野鸡正在
窝里孵蛋，爷爷一下扑上去抓野鸡，野鸡在他
怀里扑闪着翅膀，爷爷没抱紧，野鸡从他手里
挣脱飞走了。还好，野鸡窝里还有八个野鸡
蛋。爷爷把野鸡蛋捡回家，当晚太爷爷把蛋煮
熟来吃，这在当时来说是全家吃得最好的一顿
饭了……也许正是小时候的这种经历，爷爷是
见不得家人浪费粮食的。他那一辈人所经
受的生活苦难和人生艰辛，在我看来是难以想象
和难以承受的。

退休后的爷爷，从工人变成了农民，每天
穿一双旧布鞋，嘴里叼个烟袋锅子，扛着锄头，
家里种了几亩玉米，每次回家我去找他，他不
是在玉米地里，就是在去地里的路上。在他的
眼里，地里有干不完的活。

其实爷爷的退休工资够他花，但是他对家
里人吃的用的却总是很抠。在山里生活惯了，
衣服鞋子穿不破就一直穿，穿破了补一下继续
穿，我常笑爷爷的针线活比奶奶都好。

从小家里条件就不好，爷爷一直认为是吃了
没有文化的亏，这也让他更加坚信只有读书才是
唯一的出路。2010年，我考上了大学，爷爷破天荒
换了一身新衣，在院子里放了一串鞭炮。

今年 5月初，79岁的爷爷突然摔倒了，在医
院看他的时候，他的思维有些混乱，一会说自
己在收麦子，一会说自己在拔草，我突然发觉病
床上的爷爷瘦弱的身子
显得分外单薄，不禁潸
然泪下……
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□
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回乡下，帮母亲拔花生。一场秋雨过
后，大地已经把一切都准备好了，只等我和
母亲前来，把花生迎回家。是的，迎，在母亲
眼里，她是在春天里一手操持，把花生种子
嫁给了泥土，如今在秋日里接回家。不过
是当初的每一粒，现在都已经携家带口。

秋日的田野，有很多活儿可做，掰玉
米、刨地瓜、割高粱、收黄豆，但在这众多活
儿中，我最喜欢拔花生。因为花生可以边
拔边吃，从秧上扯下一个来，剥开壳，丢进
嘴里，清香淡淡。花生可爱，憨态可掬，小
时候，母亲让我猜谜语，“麻屋子，红帐子，
里面住着个白胖子”，谜底当然就是花生了。

拔花生还很有成就感，弯腰，薅住茎叶，
使劲一提，看到一嘟噜花生就乖乖露出地

面，会心生喜悦，“丰收”这两个字好像就写
在这簇花生上。一个花生壳里大都是两粒
花生，但也有三粒，如遇到，我就高兴地举起
来，向母亲喊：“有个‘老黄牛’！”——因为个
头大，且很像在田里躬身奋进的黄牛。

其实，我不是个合格的农人，从小不是，
至今仍不是。往往母亲已经拔了好几趟了，
我一趟还没到头。有野兔突然窜出来，我会
大呼小叫去追，当然，空手而返——我是不
可能会比野兔跑得快的。但快乐不在于捉
住，而在于追逐。母亲嗔笑我，这么大了，咋

还像个小孩子。
吸引我的，还

有田边的酸枣树，
拔花生拔得累了，
就去地头的小溪边洗一下手，去摘酸枣，这
时的酸枣有黄的也有红的，如一树玛瑙。
小心避开刺，摘一粒，扔进嘴里，酸酸甜甜。

野草丛里，野菊花、喇叭花们如星星一
样，点缀其间。这和城市公园的花草是不
一样的，它们的花开得无拘无束，野性且奔
放。拔完花生后，我坐在地头一块干净的大

青石上，嘴里含一根
草茎，看一只蝴蝶绕
一朵花飞。这时候，我
什么都不想，清空一
切，只装进一只蝴蝶、
一朵花。自从进入城
市生活，我已经很久没
有这样认真去凝视大
自然了。

放空，是件美好
的事。

每年无论多忙，我都抽空回老家干农
活，其实不只是为了帮母亲，心底里也是在
执着地寻找，寻找那个多年前被我丢在这
里的我，每次寻找，其实都是在确认我还
是我，我灵魂的根依然有处可扎。于是，
回到城市后，那种无助的漂泊感便减轻
了，乡愁便得到了抚慰。于是，便心安了。

拔花生
□曹春雷

近日 ，英 国伦敦，位于格
林威治的皇家海军学院油画
大 厅 正 在 举 行 格 林 威 治 和

码头区国际艺术节，知名艺
术 家 Luke Jerram 的“盖亚地
球”亮相。 □张信凤 摄

从母亲家出来，一阵风吹来，也夹
杂着一股浓浓的花香扑面而来。

时间飞快，当年的小槐树已成参
天大树。沧桑 30多年，故园已面目全
改，但还是有痕迹可循的。

西边档案馆所在的地方，曾是多
年前我们的家园。当时前后有两排
砖木结构的平房，房前是
各家种的花草，屋后是几
棵高大的柿子树，旁边有
一片竹林。晚秋后，树上的
柿子红彤彤的，是那么诱
人。后院的王叔会砍一根
竹子，作一杆夹杆，采下
柿子，给邻居们这家送一
点，那家送一点。

那时的院子，门房 24
小时值守，进出人员一律
登记。因为工作的特殊性，
我们与外界几乎没有多少
联系。但院内的邻居，却
是其乐融融的一家人。大
家坐在小郭叔叔家的葡萄架下，或
聊天或一起看电视。谁家有什么
事情，大家一起帮忙。

上世纪八十年代中期，父亲单位
为职工建了一座家属楼，在当时小
城内大多是平房，少有的几栋楼房
也是灰墙灰地板的年代，我们的房
子是红黄相间的地板漆刷的正方
形和菱形块，家属楼里装有太阳能
热水器。在亲友们的羡慕中，我
们从西边的平房搬进了东边绿树掩

映中的新楼。
虽然家家住进了单元房，但楼上

楼下的邻居还是其乐融融的。院中
的菜地边，依然是大家一起劳作，一
起谈笑的场所。夏日傍晚，楼上的
王姨会在楼顶铺张凉席，招呼我们
上去，在习习凉风中，我们或坐或
躺，听大人天南海北的谈论。

家属楼侧边的院里，是一座 3 层
的灰色大楼，那是父亲当年工作的

办公楼。当时，除过楼
内工作人员，不持有效
证件，其他人是不能进
入的。那时我们一群孩
子，便对神秘大楼产生了
强烈的好奇心。一个夏日
午间，我们看值班室王
叔好像睡着了，便蹑手
蹑 脚 试 图 去 大楼内看
看。谁知还没到门口，便
被王叔拽回。

不用说，我被父亲狠
狠批评了一顿。一直来，
关于他们的工作内容，父
亲是从来不吐露半点信

息的。母亲曾开玩笑说：“如果在战争
年代，你父亲一定是名严守秘密的共
产党员。”多年以后，我参加了工作，似
乎明白了父亲当年的心境。

曾经的新楼在时间的风雨中渐
渐褪色，城中的土木平房渐渐不见，
一座座高楼拔地而起。

夜渐深，深呼吸几口这清新的空
气。墨蓝的天幕下，身后那座曾多
么耀眼的高楼，此时如一位暮年的
老人，寂静矗立着。槐香在风中弥漫。

故

园

□
杨
青
梅

白老师
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□张粉丽

据日本《读卖新闻》报道，8月 28
日下午，日本首相安倍晋三表示，为
避免因旧病恶化等影响国政的事
态，将辞去首相一职。在当天下午
的记者会上，安倍对自己的身体状
况进行了说明，并正式宣布辞去首
相。不久前，安倍刚刚成为日本历
史上任职时间最长的首相。面对
国内不容乐观的疫情和经济形势，
安倍的突然辞职，在国内和国际社
会引起巨大关注。

安倍于 2006年 9月至 2007年 9
月首次执政，2012年 12月开始第二
次执政并连任至今，成为日本宪政史
上执政时间最长首相。

日本共同社分析称，虽然日本内
阁有“安倍独大”的说法，但安倍作为
首相，在应对新冠肺炎疫情对策上迷
失方向，内阁支持率呈现下降趋势。
因此，自民党决定迅速进行总裁选
举，选出新总裁。

壮志难酬“断肠之痛”

近日，共同社公布最新民意调查
结果，结果显示安倍内阁支持率为
36%，比 7月的调查下跌 2.8个百分
点，逼近第二届安倍内阁成立以来的
最低支持率35.8%。

“未能在任期内完成修宪、与俄
罗斯签和约、主持奥运顺利开幕，并且经济复苏
步步维艰。这些对安倍来说，犹如‘断肠之痛’。”
中国社会科学院日本研究所所长杨伯江说。

“‘安倍经济学’所产生的结构性改革效果
是长期的，一时无法体现出来，而短期效果在执
政前期就消耗殆尽，加之疫情影响，过去 7年多
时间里取得的诸多成果几乎被抹平。”杨伯江
表示，安倍执政前期与日本的经济扩张期重
合，因此，“安倍经济学”下的日本经济出现短
期增长。但近年来，世界经济下行，对日本经
济造成打压。加之疫情影响，日本经济雪上加
霜。今年二季度日本国内 GDP创二战以来最
大降幅纪录，尽管安倍政府也采取许多经济刺
激政策，但均未取得预期的成果。

政坛震动 谁主沉浮

安倍辞职对国内造成较大影响。“安倍此举
对国内政坛造成震动，尤其自民党内部。大家对
继任者也有很大期待。”杨伯江说，接替安倍的下
任首相即将面临非常严峻的执政考验。首先，是
应对疫情防控常态化问题。其次，是困扰日本
多年的国内经济困境。此外，来自外部的威胁
问题也是日本政府一直关切的话题。

杨伯雄指出，安倍执政下的日本十分重视
外交，在外交场合纵横捭阖，以此拓展国际空
间，在世界舞台上争取话语权。安倍请辞会令
日本在短期内战略活跃度有所受损，但民主党
和自民党在外交上有共同的默契，无论继任者
是谁，都不会放弃外交国际舞台。

日本亚通社报道称，目前，日本舆论普遍认
为，岸田文雄、石破茂和菅义伟是三大最有力的
候选人。 □姚慧
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在当下全球商业技术领域，埃隆·马
斯克是一个引人关注的人物。

他创办的公司中，特斯拉作为电动
汽车行业的“带头大哥”，正在颠覆以汽
油为动力的传统汽车行业，并将马斯克推
上个人财富的高峰……这几天，他参与创
建的Neuralink公司正成为新的热点。

8月 28日，Neuralink公司将一项新
的技术展现在人们眼前，“脑机接口”这
项人们以前在科幻电影中才能看到的
技术，由马斯克在线上亲自进行了演示。

所谓脑机接口，是指在人或动物的
大脑与外部设备间建立直接的连接通
路。通过脑机接口技术，可以让原本需
要神经传导的大脑信号通过另一种方
式传递——转变成语言、文字，或是直
接控制外接设备动作的信号。也就是
说，这项技术一旦真正实现，可以在人
类大脑、机器、互联网之间建一道桥，让
大脑直接与虚拟世界沟通。

目前，最新的神经外科手术机器人
能自动完成所有手术工作，包括开颅手
术时取下一小块头骨，再植入电极和电
线，最后安装设备以填补头骨空缺。在
此过程中，它能够自动避开大脑血管，不

伤害大脑神经元。
马斯克还在线展示了植入Neuralink

设备的实验猪。接受植入手术两个月
的猪，大脑活动可以无线传输到电脑
上，当工作人员抚摸猪鼻子时，可以看
到猪的大脑神经元有所反应。

马斯克称，在人脑中置入设备，能
够解决脑部和脊椎损伤问题，还可以监
控心脏病发作、中风或其他风险。此
外，通过模拟催产素、血清素等化学物
质的释放，用设备控制激素水平，能减
轻焦虑，缓解抑郁。

长远来看，马斯克希望Neuralink最
终能实现人脑与 AI 之间的“共生”，迎接

“超人认知”时代的到来。
前景虽然听起来美妙，但在Neuralink

和其他先行者进行脑机接口技术探索
的同时，对这一技术的质疑和担心从
来没有停止过。

马斯克曾表示，希望在 2020年底之
前开始对人类患者进行试验。在他的内
心，一直担心人类未来可能会面临被人
工智能超越的风险。而通过将人脑与电
脑直接连接，以增强人脑的功能，在他看
来，或许是唯一的解决路径。 □董沛

惊世骇俗的“脑机接口”


